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国足重新集结以来，外界就很少
能接触到球队内部，而由于中超联赛
进入间歇期，苏州赛区负责接待的酒
店区域已经基本成为国足专属营地，
尽一切可能为球队提供最好的服务。
据了解，此次进驻国足红区的团队一
共有近60人，其中队员27人，其他是
教练、管理、医疗以及后勤保障人员。
“从去年到今年，苏州赛区已经具

备了比较纯熟的赛事对接经验，在世预
赛之前，苏州赛区还承接了女足奥预赛
的任务，各方面的条件都比较成熟。”一
位相关人士谈道。此次国足入住的是酒
店的8号楼，在国足球员们入住后，整栋
楼进入了封闭管理模式，每名球员入住
的是单人间，虽然令以往一些固定的室
友搭配被“拆散”，但也更加确保了所有
人有更好的休息环境。
据悉，国足此次还自带了三名厨

师，除了针对常规的中餐和面点外，还
特别为归化球员考虑，准备了相应的
食材。自5月中旬集结以来，一直到全
部四场世预赛打完，满打满算之下，国
足将在苏州赛区度过一个月的封闭训
练和比赛生活。有过去年的联赛经验
之后，大家如今已经可以更好地应对。
“比赛开始之后，时间就越过越快了，
球队里的氛围非常好，大家都很积极，
这些在我到队第一天后就感受到了，我
们所有人的目标都是一致的，并且我们
也都非常期待比赛的到来。”武磊说。

封闭环境下的生活内容相对枯
燥。国足除了训练外，大部分时间都会
在酒店房间里。在这种情况下，教练组
决定一改以往安排全员集体上理论课
的方式，通过现代科技手段，以相对轻
松的方式为球员进行业务培训。5月
25日，每一名国脚分别从教练组那里
领到了一部微型USB移动存储器，里
面备份了有关国足本阶段赛事首个对
手关岛队的各种信息资料，包括该队
几名核心球员的技术特点分析资料也
尽在其中。除了关岛队外，教练组还将
结合球队备战“信息情报与技术分析
工作组”获取的信息，为国脚们及时反
馈其他三个对手的情况。

本报记者 李冰

是骡子是马，终于到了要拉出来
遛遛的时候了。

至少对正在苏州备战的国足队员
来讲，最近这两天的主教练李铁，跟之
前没有什么区别，自己该跑步就跑步，
该训练就训练，一些细心的队员甚至
注意到，“铁指导”吹额前头发的频率，
似乎也跟以前没什么两样。

变化肯定是有的，比如网络上越
来越多的关注，比如球队每天的训练
量一直在调整，比如李铁训练时嘴里
越来越多的“快”字。考虑到首战对手
关岛队的整体实力和特点，在圈内人
士看来，李铁一直强调的这个“快”字，
很有可能便是打开国足第一场比赛胜
利之门的那把钥匙。

事实上，从李铁第一次以国家队
主教练的身份带队参加2019年底在韩
国釜山举行的东亚四强赛开始，就不
断地向队员强化“快”的概念。虽然当
时李铁带的是被外界称为“二队”的国
足集训队，但李铁依然对球员提出了

非常高的要求。“首先是观察，然后是
意识，最后才是做动作。”对于李铁对
“快”这个字的理解，参加过东亚四强
赛的一位球员至今记忆犹新：“李（铁）
指导一直强调，快绝不仅仅是跑动速
度和比赛节奏，是全方位的快。比方说
当球在另外一边的时候，我这边就要
提前做出判断，当球转移过来的时候，
我应该怎么去跑位，怎么去接应，而不
是等球过来的时候再去想怎么处理，
眼睛要看到，脑子也要想到，当你每个
环节都比对手快那么一点点的时候，
比赛自然就在你的掌控之中了。”
受疫情和其他因素影响，已经一

年多没有参加过国家队集训的武磊此
次重回国足之后，非常大的一个感受
就是训练时的节奏快了很多：“李指导
在训练场上对节奏的要求非常高，这
也是我一年半之后回归国足感受很深
的地方，通过这种高节奏的训练，我们
必然能够适应即将到来的洲际比赛。”

可以肯定的是，30日对阵关岛队
的首场比赛，中国队必然要遭遇对手
的密集防守，在自身不具备足够的“高

空轰炸”优势的情况下，国足只能通过
快速的传球和转移，拉开关岛队的防
守空间，稀释对手的防守密度，从而获
得在门前的得分机会。此前这段时间
的训练当中，李铁也延续了对于“快
接、快传、快转”的要求，包括门将发球
在内，都要强调一个“快”字。由于国足
进攻线上以埃克森、阿兰和费南多这
些归化球员为主，曾经在巴西留过学
的李铁，在训练中有时会直接用葡萄
牙语进行指挥，而核心同样只有一个
字：快。
尽管李铁的心里也清楚，在缺乏

足够的实力与磨合的情况下，“快”很
可能会成为一把“双刃剑”，因为越快
的传接球速度，同样意味着越大的失
误风险，但是在缺少像保利尼奥、奥古
斯托和奥斯卡这样具备绝对实力的中
场核心的情况下，他也只能通过整体
“提速”的方式，提升自身的竞争力。至
于“快”字诀能否发挥出预想的作用，
并且成为“铁家军”克敌制胜打好四十
强赛的法宝，只能通过跟关岛队这场
实战来检验了。
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菲律宾队将在6月9日与中国队进
行四十强赛，他们原定于31日晚从迪
拜飞往上海，不过菲律宾队改变了行
程计划，将在6月1日飞抵中国。

此前曾有媒体报道，菲律宾打算
与同在多哈热身的印度队进行热身
赛，但由于印度目前疫情形势严峻，菲
律宾又要前往中国进行比赛，他们的
热身计划也受到了中国方面的关注。
昨天中国足协方面已经确认，这场热
身赛最终已经取消。

文/李冰

国足第一场比赛应该怎么

打？ 一百个人，可能会给出一百个

不同的答案来。

单从赛程来看， 先打关岛和

马尔代夫队， 后打菲律宾和叙利

亚队，这种先“易”后“难”的比赛，

对已经一年多没打过正式比赛的

中国队来讲，显然是非常有利的，

所以外界普遍的共识， 就是主教

练李铁应该把前面两场比赛当作

“热身赛”来打，以练兵为主，为最

后跟菲律宾和叙利亚队的“决战”

做好准备。

很显然， 没有必要质疑国足

能不能赢下关岛队， 如果李铁的

球队在这种量级的对手身上还会

“翻船”的话，自然也就没有必要

到十二强赛去丢人现眼了———从

这个角度来看， 趁着这个机会练

兵的想法也没错。

问题是，这个兵，到底应该是

怎样的一种练法？

上半场比赛如果能够大比?

领先的话，教练员通常的做法，就

是在先进行一定范围的轮换 ，让

更多的队员上场去感受比赛气

氛，找一找比赛的感觉。 不过对中

国队来讲， 由于之前一直没有打

过国际热身赛， 参加集训的球员

名单也一直在调整， 包括这次参

加四十强赛的队员，跟3?份在上

海的那次集训相比， 都出出现了

一定幅度的调整，再加上蒋光太、

费南多和阿兰这些归化球员的加

盟， 球员之间的磨合成为最大的

不确定因素，毕竟想要形成默契，

光靠训练肯定是不够的， 更何况

每次都时间有限的国足飞行集

训。

就在这两天， 曾经率领中国

国家队打进2002年日韩世界杯的

神奇教练米卢也给李铁支招 ，告

诉昔日弟子应该注意的一些问

题。 不过，从当时的那支国足在世

界杯赛上的表现来看， 问题恰恰

出现在从2002年初到世界杯开打

前这半年时间里的备战上面。 为

了打好世界杯， 米家军可谓是从

南“热”到北，从东“热”到西，打了

不少场热身赛。 或许是为了迷惑

对手，每场热身赛中，米卢都会在

上半场排出一套阵容， 下半场再

排出另外一套阵容， 而从当时的

比赛结果来看， 以主力出战的上

半场大多能跟对手打个旗鼓相

当 ， 输球则更多地输在了下半

场 ，给人一种 “收 ”着打的感觉 ，

很多人也就此认定，国足有能力

跟拥有菲戈的葡萄牙这样的强队

掰一掰手腕。 不过到了世界杯正

赛上，主力阵容磨合不够的弊端

很快便显现了出来 ，不管是首场

打哥斯达黎加队，还是后来打土

耳其和巴西队，国足上半场表现

都还不错，但是到了下半场便无

力招架，因为主力队员之前很少

打满过全场，无论体能还是心理

上， 都没有做好踢90?钟比赛的

准备。

热身也好，练兵也好，对李铁

和中国队来讲，参加这次四十强

赛唯一的目标就是小组出线 ，所

有的工作都应该围绕着这个目

标来进行 ，也就是说 ，不管对手

是谁，赢球都是第一位的 。 如果

像2002年备战时那样， 让主力队

员“见好就收”，很有可能会出现

到了打菲律宾和叙利亚队的时

候， 到了最后需要发力的时刻顶

不上去的情况， 作为主教练 ，李

铁考虑更多的应该是主力阵容

和能够上场改变战局的替补队

员， 而不是让多少人上场。 更何

况，对早已经适应了中超四到五

天打一场比赛的国足队员来讲 ，

四十强赛也是同样的节奏 ，应该

不会出现身体缓不过来的问题 ，

用比赛而不是休息来保持住最

好的战斗状态，或许才是李铁应

该做出的选择。

本周日，2022年世界杯亚洲区预
选赛四十强赛中国国家男子足球队与
关岛队的比赛就将打响。由于双方实
力存在巨大差距，国足此役的目标十
分明确：不仅要赢，还要多赢。

因为关岛队与马尔代夫队还有一
场比赛，虽然马尔代夫队首回合取胜
了关岛队，但没有人能够确保关岛队
不能在第二回合中战胜马尔代夫队。
也就是说，国足所在小组中，谁将会是
最后一名？暂时不能确定。

在这种情况下，与关岛队、马尔代
夫队的这两场比赛，中国男足没有丝
毫理由放松，不仅需要争取全胜，还需
要尽可能多拿净胜球！只有在中国队
对阵关岛队与马尔代夫队的这四场比
赛中全部都压倒了菲律宾队，才能确
保中国队在第一小组中能够处于竞争
小组第二的有利形势之中。同时，在
选择最好的四支或五支小组第二名
时，一旦出现同分的情况，净胜球就
变得犹为重要。这也意味着，国足必
须在前两场面对关岛和马尔代夫的
比赛中，都必须尽量争取净胜球。

事实上，主教练李铁已把进球视
为球队30日比赛的重中之重，射门是
近来国足训练课的重要内容。据了解，
李铁对于国足的要求体现在两个方
面，第一是提高射门的精确度，第二是
加快传接球的节奏。为了提高射门精
确度，教练组在射门训练时还专门安
放了小球门，所有射门必须打进小门
才算得分。相比正常球门，小球门缩小
了好几倍，球门宽度只有1米多，射门
得分的难度因而大大增加。

狮子搏兔亦用全力，赢球比练兵更重要

厨师助阵 吃好喝好再踢好

天下武功为快不破
快速传球和转移，拉开防守空间，稀释防守密度

北京时间5月23日晚间，国足四
十强赛后半程的首个对手关岛队抵达
上海浦东机场，在接受检测和必要的
隔离后，于5月24日前往苏州赛区进
行最后的备战。关岛队此次先从关岛
飞抵美国旧金山，等多名在美国效力
的关岛国脚与球队会合后，再从旧金
山统一乘坐航班飞抵上海。抵达上海
浦东机场之后，需要按照防疫规定在
机场接受相关检测，并前往指定的隔
离地点进行24小时之内的隔离。
此外，关岛队另有六名球员因故

未能随队同机抵达，他们计划在30日
飞来中国，虽然无法赶上与中国队一
战，但仍能参加后续比赛。

对手·关岛

主力24日进赛区
六将30日才抵达

对手·菲律宾

取消与印度热身
6月1日飞抵中国

净胜球仍重要


